



Recordando a José Miguel Varas a un año de su muerte

FERNANDO QUILODRÁN

Cuando el año 2006 se conoció la decisión que otorgaba a José Miguel Varas el Premio Nacional de Literatura, se vivió un momento de rara unanimidad cuando de tales reconocimientos se trata. Y cabe preguntarse el porqué.

Una explicación, inmediata, se basa sin duda en la vasta obra narrativa de quien aparecía a los ojos de muchos, y con toda jus-

ticia, algo así como "el cuentista por antonomasia de las letras chilenas". Un hombre del que podría decirse que había que cuidarse, pues de ser observado por él se caía en el inminente riesgo de convertirse en personaje de algunas de sus espléndidas ficciones.

Pero se le admiraba también por la hondura de su obra, por la humanidad que recogía de sus andares por el mundo, de su reivindicación del hombre y la mujer, el joven y aun el niño de nuestro "cada día".

Esa misma pureza de su prosa, amena y cautivadora, la aplaudió José Miguel Varas a su in-

tensa jornada periodística, en los diversos medios en los que trabajó.

Para nosotros, y hablo esta mañana en mi condición de integrante del equipo periodístico de El Siglo, es un dato inolvidable y que nos llena de orgullo el que haya formado parte de esa casa periodística y que haya sido por años director del entonces diario El Siglo.

Fue, y tan sólo por ello merecería ser recordado, miembro distinguido del equipo que por años emitió desde Moscú el programa "Escucha, Chile", voz denunciadora y solidaria que cubría los anchos espacios del territorio aso-

lado por la dictadura y las numerosas plazas del exilio chileno.

Quiénes lo conocieron recuerdan su gentileza, su permanente disposición a servir a los otros, ya fuera con su experiencia como con una generosa presencia a la que jamás se restó.

Observador infatigable, crítico literario, biógrafo, cronista de su tiempo, hombre de mirada vasta que sin embargo no rehuía lo evanescente y en apariencia insignificante, convidaba su buen humor para que lo siguiéramos en la simpatía con que consideraba el mundo y sus obras. Todos lo recordamos como un conversador ameno; aunque agado,

A mediodía del domingo 23 de septiembre, al cumplirse un año del fallecimiento de José Miguel Varas, un numeroso grupo de amigos y compañeros del destacado escritor acompañó a su familia — Iris Largo Farías y sus hijas — al Cementerio Parque del Recuerdo. Allí estuvieron presentes, entre otros, Jorge Insunza, Eduardo Contreras, Miguel Lawner, José Secal, Luis Alberto Mansilla, Leonardo Cáceres, Cecilia Coll, Marcel Garcés, Iván Gutiérrez, Edmundo Chacón, Rebeca Godoy, Pablo Slachevsky, Silvia Aguilera, Gustavo Becerra.

En representación del Partido Comunista y de El Siglo, dio lectura a un saludo el director del semanario, Fernando Quilodrán.

benévolo. Bien podría decirse de él lo que se quería don Antonio Machado: "un hombre bueno, en el buen sentido de la palabra bueno".

Al recordarlo hoy, como lo seguiremos haciendo en los tiempos venideros, entregamos un emocionado saludo y el afecto que sentimos hacia su familia; hacia su admirable compañera Iris Largo Farías, hacia sus hijas. Y a todos cuantos se saben y sienten suyos.

Querido compañero José Miguel: recibe el respeto y homenaje de tus compañeros del Partido Comunista de Chile, y el amor fraternal de quienes también nos sentimos parte de la larga columna de los que te saben patrimonio común de lo mejor de nuestro pueblo. ■

Recordando a José Miguel Varas a un año de su muerte
[artículo] Fernando Quilodrán.

Libros y documentos

AUTORÍA

Quilodrán, Fernando, 1936-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2012

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recordando a José Miguel Varas a un año de su muerte [artículo] Fernando Quilodrán.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile